LEÓN XIV EN LA ACTUAL SITIUACIÓN DE LA IGLESIA Y DEL MUNDO Acto Académico con motivo de su inicio de pontificado. Facultad Teológica del Norte de España (Burgos): 28 de mayo de 2025

El pasado día 28 de mayo de 2025 la Facultad Teológica del Norte de España (Burgos) tuvo en su Aula Magna una mesa redonda con el fin de presentar al nuevo Papa agustino, León XIV. A las 19 h. inició el acto titulado *León XIV en la actual situación de la Iglesia y del mundo*, en el que intervinieron los profesores D. Fernando Susaeta, quien dio la bienvenida al numeroso público, señaló la actualidad del tema y presentó a los profesores de la Facultad y el orden de intervención: D. José Luis Cabria, profesor de Eclesiología; que presentará el rol del Papa; D. Eloy Bueno de la Fuente, líneas de pensamiento del nuevo Papa, e Isaac González Marcos, agustino, que presentará el itinerario vital del papa y el estilo agustiniano.

Mientras tomaba asiento el numeroso público asistente por la megafonía se escuchaba una de las primeras canciones que compusieron al Papa León XIV, titulada "Oramos por ti" con una letra preciosa: «León Catorce, tu nombre es misión, la Iglesia te acoge con el corazón. Y en tus rodillas descansa el dolor, del mundo que clama sentido y amor. Tu voz es la brújula, firme y serena, nos guía a la Roca, nos lleva a la Cena. León Catorce, Pastor elegido, la Iglesia te canta, tu pueblo está unido. Oramos por ti, nos ponemos de pie, heredero de Pedro, amigo de la fe. ¡León Catorce, no estás solo aquí! El Espíritu Santo camina en ti».

D. José Luis Cabria Ortega presentó lo que es un papa y su misión dentro de la Iglesia. Si en los orígenes el título hacía referencia a una relación familiar (Padre), poco a poco se restringía a una preeminencia paternal del Obispo de Roma. Siguiendo al profesor Manuel Guerra en su libro Los nombres del Papa, recordó alguno de sus títulos a lo largo de la historia: Obispo de Roma, Vicario de Cristo, Sucesor del Príncipe de los Apóstoles, Vicario de Pedro, Cabeza suprema de la Iglesia occidental, Patriarca de Occidente, Primado de Italia, Soberano de la Ciudad del Vaticano, Siervo de los siervos de Dios, Santo Padre, Sumo y Romano Pontífice, etc. Hoy se prefiere los de Papa, Obispo de Roma, Sucesor de Pedro o Santo Padre. Señaló acertadamente que el Papa es sobre todo signo de unidad y sucesor de San Pedro. El papa lo es en cuanto obispo de Roma. No es sacramento, ni delegación, sino elección legítima, por él aceptada y consagración episcopal. No es portavoz de los cardenales. Su ministerio lo recibe y es principio y fundamento de la unidad de la Iglesia. Ejerce potestad ordinaria, plena, inmediata, suprema y universal y que puede ejercer libremente (LG 22). Primado que está al servicio de la unidad de la Iglesia en amor y verdad dentro de la Iglesia. Visibiliza la comunión y la verdad. El primado difiere de los oficios de gobierno. No es oficio de coordinación, presidencia, ni primado de honor, está subordinado a la Palabra de Dios, a la fe católica y garante de la fe de la Iglesia. No decide según su arbitrio, sino portavoz de la voluntad del Señor. El profesor Cabria recordó tres textos evangélicos que nos recuerdan la misión de Pedro: ser roca firme (Mt 16,17-19); cuando se haya convertido confirmar a sus hermanos (Lc 22,32); y apacentar a sus ovejas como buen pastor (Jn 21, 15-25). León XIV, como sucesor de Pedro, tiene estas mismas misiones, garante de unidad, de la verdad de la fe viviendo en colegialidad y sinodalidad.

D. Eloy Bueno, El papa está dentro de una sucesión que acoge y prolonga. Señaló las 4 coordenadas del nuevo Papa, a saber: 1) Primacía de Evangelización, sin proselitismo o propagando, sino movido por el amor y voluntad de crear puentes; 2) Centralidad de Jesucristo, siendo sus primeras palabras la paz del Resucitado, superando la tentación de reducir a Jesús a una especie de líder o superhombre, incluso entre bautizados que llegan a vivir un ateísmo de hecho. Centralidad de Jesucristo que sepa dar razón de nuestra fe, desde el testimonio 3) Unidad de la Iglesia (*in Illo uno unum*); 4) Su nombre nos recuerda al papa de la *Rerum novarum*, las cosas nuevas, (hoy IA) en este cambio de época y de nueva revolución. León XIV se sitúa en el horizonte del Concilio Vaticano II y en la actualización de la *Evangelium gaudium*, lo cual implica: 1) Primado de Cristo en el anuncio, 2) Renovar la conversión misionera de la comunidad cristiana; 3) Crecimiento en colegialidad y sinodalidad (encuentro con los ortodoxos) y 4) Atención al *sensus fidei* y de modo especial a la piedad popular; 5) Cuidado de los débiles y de los descartados, por estar en peligro defensa de la dignidad del ser humano, la justicia y el trabajo, 6) Diálogo abierto y confiado con el mundo contemporáneo.

Aspectos que ha destacado sobre el modo de realizar el ministerio petrino: 1) Da importancia a ser Obispo de Roma, por lo que ha convocado al presbiterio de Roma. 2) El oficio es un amor que se gasta y se sacrifica. No puede ser autócrata, sino caminar junto a los demás, yo soy un hermano que tiene como tarea servir a la fe de los hermanos. 3) Caminar con todos desde la Iglesia de Roma que preside en la caridad. Por tanto, apertura a los otros cristianos, otras religiones. Conclusión: León XIV tiene la tarea de conjugar el amor y la unidad.

D. Isaac González Marcos, OSA, tituló su ponencia «Lo agustiniano del Papa León XIV». Presenté, acompañado de imágenes, a los miembros de la familia Prevost Martínez (padres, hermanos, abuelos y tías), así como el ambiente y cualidades vividas y desarrolladas por el pequeño Roberto en casa, en la parroquia Santa María de la Asunción y en la escuela de primaria del barrio de Dolton (Chicago): participación en el coro parroquial, catequesis, monaguillo, jugando a decir misa en casa sobre la tabla de planchar, haciendo sus padres y hermanos de público asistente. A continuación, señalé su etapa de estudios en diversos centros agustinianos: Seminario menor de Míchigan, Universidad de Villanova, Noviciado de S. Luis, donde fue descubriendo su vocación y forjando su personalidad religiosa, agustiniana, de alto rendimiento académico y participando en varias actividades y encabezando alguna marcha pro vida. Roberto profesó de votos solemnes el 29.08.1981. Entre 1981 y 1985 viví con él la experiencia del Colegio Internacional Santa Mónica, él estudiando Derecho en el Angelicum, yo Teología en el Augustinianum. En 1982 asistimos en el Vaticano a una celebración eucarística con Juan Pablo II. Prevost oficiaba de diácono y yo de acólito, procurando el micrófono toda vez que intervenía el Papa, quien ese mismo año nos visitó en casa y tuvo lugar la ordenación sacerdotal de Roberto (19.07.1982), por Mons. Jean Jadot. Fui recordando el ambiente de estudios, oración, ensayo de canciones de misa, obras de teatro o veladas navideñas, excursiones por Italia, España y EE.UU., donde conocí a su familia (verano de 1983), el título de su tesis doctoral en Derecho: "El papel del Prior Local de la Orden de S. Agustín" (1987); y todo ello salpicado de alguna anécdota. Repasé los cargos que Roberto tuvo en la Provincia N.M. del Buen Consejo de Chicago (Provincial, 1999-2001), en la Orden (General, 2001-2013) y en la Iglesia (Administrador Apostólico, Obispo de Chiclayo, 2014-2023; Prefecto de la

Congregación de obispos, Cardenal, Papa, 2023-2025), que le han permitido un conocimiento de lenguas, culturas, países y personas muy grande. Visitó más de 40 países. En España estuvo en innumerables ocasiones: en los centros teológicos, en visitas de renovación, en capítulos, acompañando a monjas agustinas, a las que también visitó con frecuencia; como a las agustinas de Burgos, una de cuyas hermanas, María del Carmen Miravalles, se comprometió a realizarle las vestiduras para el día de su cantamisa. Así Roberto forjó una rica personalidad: serena, atenta, prudente, abierta, que sabe escuchar (Constituciones 461) y que sabe gastar bromas y reír sin estridencias, como ya ha demostrado en estos 20 días como Papa -la última, al recibir a los jugadores y cuerpo técnico del Nápoles (27.05.2025)-. Expuse las muchas razones agustinianas que tenía Roberto para escoger el nombre de León como Papa, pues León XIII fue un devoto de la Madre del Buen Consejo, invocación que introdujo en las letanías del Rosario. Concedió a varios agustinos puestos de mucha responsabilidad: 4 cardenales, 3 arzobispos, 16 obispos, 5 obispos recoletos, 2 pro-vicarios, 1 Prefecto apostólico y 1 sacrista pontificio. Canonizó a S. Rita de Casia y a S. Clara de Montefalco. Beatificó a Alonso de Orozco, Gracia de Cátaro y Juan Stone. Las reliquias que la Curia General agustiniana regaló al nuevo cardenal Prevost (30.09.2023) y que lució como Papa (08.05.2025) en el balcón de S. Pedro son de S. Agustín, S. Mónica, S. Tomás de Villanueva, S. Anselmo Polanco y Giuseppe Bartolomé Menochio. Hablan de su amor hacia San Agustín el escudo papal y una colección de ediciones antiguas de las obras del Santo de Hipona notable¹, así como el anillo del pescador con el escudo de la Orden (corazón asaetado² e inflamado sobre el libro, con el lema in illo uno unum³). Entre sus primeras palabras dijo: «soy agustino, un hijo de San Agustín» (08.05.2025). La respuesta a la lluvia de felicitaciones de muchísimos agustinos y agustinas (entre la que me honra haber recibido la mía el día 9.05.2025), sus salidas al santuario de la Madre del Buen Consejo (Genazzano) (10.05) –una imagen de la cual vimos al lado del altar en la Plaza de San Pedro el día de su toma de posesión, 18.05.2025-; a la Curia General agustiniana (13.05), donde señaló que «ahora como Papa tengo que renunciar a muchas cosas, pero nunca renunciaré a ser agustino»⁴. En el Vaticano ha recibido la visita de varios agustinos/as, entre los que destacan el General de la Orden (09 y 19. 05), el secretario del CELAM, Lizardo Estrada, El P. Ángel Camino, John Farrell, y Alberto Bochatey (20.05), el Provincial y Vicario de la Provinica Agustiniana de San Juan de Sahagún, Domngo Amigo y Tomás Marcos, así como otro grupo de agustinos y varias agustinas representantes de varias federaciones españolas e italianas. Señalé los 21

-

¹ Recordamos también que otro papa de ADN agustiniano, Benedicto XVI, también llevaba en su escudo pontificio una concha, que hacía referencia a la leyenda medieval del diálogo mantenido por San Agustín con un niño en la playa, que intentaba introducir todo el agua del mar en un pozo que había hecho en la arena; Cf. CORDERO LANZA DI MONTEZEMOLO, Andrea, «El escudo del papa Benedicto XVI» [Acceso 27.05.2025]: https://www.vatican.va/content/benedict-xvi/es/elezione/documents/stemma-benedict-xvi.html

² «Habías asaetado nuestro corazón con tu caridad y llevábamos tus palabras clavadas en nuestras entrañas» (S. AGUSTÍN, *Confes.*, 9,2,3) y «Heriste mi corazón con tu palabra y comencé a amarte» (Ibid., *Confes.* 10,6,8).

³ Ibid., *En. in Psal.* 127,3.

⁴ Según me señaló el Prior General, Rmo. P. Alejandro Moral Antón, en conversación telefónica el día 23.05.2025.

documentos que ya había colocado en la página web, renovada, <u>www.vatican.va</u> y alguna de las citas agustinianas en los mismos.

Al P. Isaac le formularon varias preguntas: el paso de León XIII por La Vid (Burgos), la labor de Roberto Prevost en Perú y con los inmigrantes, sus orígenes españoles. Sobre los viajes a La Vid recordó sus múltiples visitas a todas las casas de agustinos y agustinas de España y en el caso de La Vid durante el periodo en que fue Noviciado Interprovincial. Señalé la anécdota de haber compartido comida con él y con su Asistente, el hoy P. General, nacido en La Vid, en el mesón de Milagro. Sobre las campañas en favor de los desfavorecidos, mostró Roberto tener ya sensibilidad siendo un niño, en el barrio de Dolton, luego en la Universidad de Villanova, en manifestaciones pro vida y en Perú, contra la trata, contra los ocupas de alguna iglesia, o criticando las políticas de Fujimori, siempre desde el Evangelio en favor de la dignidad del hombre y de los más desfavorecidos De su labor en Perú destaqué su esfuerzo por entender y hablar el quechua para integrarse más en aquella sociedad andina, comer todos los platos típicos de allí, su ayuda a parroquias (dejadas bien equipadas por sus obispos anteriores, que pertenecían al Opus Dei), ayuda prestada personalmente en momentos de inundaciones y con respiradores durante la pandemia de la Covid-19, con la campaña "oxígeno de la esperanza", en la que obtuvo como buen gestor, más de 350.000 Euro, y gracias a la cual se salvaron muchas vidas, incluyendo la de la secretaria que trabajaba en el obispado, Dina.. En cuanto a los orígenes de sus abuelos señalando un lugar preciso, es simplemente una hipótesis, que necesita más investigación. El Padre de su madre murió cuando esta tenía cuatro o cinco años. D. Eloy Bueno, contestó a la pregunta sobre las divisiones actuales de la Iglesia que coinciden con las analizadas también en el sínodo: acceso al diaconado de la mujer, problemas de moral sexual, posibilidad de un cisma, etc.

P. Isaac González Marcos, OSA